

Pour un développement local, durable et solidaire

EDITO

Notre Association Le Partenariat est présente en région de Saint-Louis depuis 1981. Nos activités se sont étendues à la Région de Matam à partir de 2009. Opérateur de coopération décentralisée et ONG, nous accompagnons les collectivités locales sénégalaises dans la mise en œuvre de projets en matière d'éducation, d'environnement, de santé ou de gouvernance locale.

Présents dans le secteur de l'éducation depuis 1998, nous avons été souvent interpellés par nos partenaires locaux sur l'absence d'eau ou de latrines à l'école, facteurs importants de déscolarisation des enfants, notamment des filles. Le Programme d'Accès à l'Eau et à l'Assainissement en Milieu Scolaire (PAEMS) a démarré dans la Région de Saint-Louis en 2007. Il a pour ambition d'améliorer les conditions de scolarisation des enfants de la zone Nord du Sénégal (Saint-Louis et Matam) et de contribuer ainsi à l'atteinte des Objectifs du Millénaire pour une scolarisation universelle.

Avec le soutien de l'Agence de l'Eau Nord Artois Picardie, du Conseil Général du Nord, de la Région Nord Pas de Calais et de la Commune de Saint-Laurent Blangy, une étude exhaustive sur l'accès à l'eau et à l'assainissement dans les écoles a permis de définir les besoins sur l'ensemble de la Région de Saint-Louis. Un cadre d'intervention permettant la coordination et l'articulation des actions menées par les différents acteurs du territoire a été défini.

En 2012, le programme a bénéficié d'un cofinancement de l'Agence Française de Développement (AFD) permettant ainsi de doubler les objectifs de réalisation sur une période de 3 ans (2012-2015). Deux pays d'intervention ont été ciblés : le Sénégal et le Maroc où Le Partenariat intervient depuis maintenant plus de 6 ans dans la Région de Doukkala-Abda.

Nicolas Dupuy – Coordinateur / Sénégal



Utilisation d'une borne-fontaine par les élèves

Le Partenariat en dates :

- 1978 : Saint-Louis et Lille se jumellent
- 1981 : Création de l'ONG Le Partenariat
- 1988 : Début du programme Education au Sénégal
- 2000 : Le Partenariat régionalise son intervention.
- 2007 : 10 écoles bénéficient du programme d'accès à l'eau
- 2009 : Premières interventions dans la région de Matam et au Maroc
- 2010 : Réalisation d'une Etude sur la Région de Saint-Louis pour l'accès à l'eau dans les écoles
- 2012 : Soutien de l'AFD pour le renforcement du programme au Sénégal et au Maroc



Le Programme d'Accès à l'Eau et à l'assainissement en Milieu Scolaire (PAEMS) au Sénégal

Le programme PAEMS a vu le jour en 2007. Il a été mis en œuvre pour répondre aux difficultés de scolarisation. En effet, l'absence d'eau et de latrines à l'école est un facteur important de déscolarisation, surtout chez les filles.

D'abord initié dans les départements de Podor et de Dagana, le programme s'est rapidement étendu à toute la Région de Saint-Louis puis de Matam.

Suite à une demande de l'Agence de l'Eau Nord Artois Picardie, le premier partenaire du programme, une étude sur les besoins en eau et assainissement a été réalisée dans l'ensemble des écoles de la région. Cette étude a ensuite servi de base à la formulation d'un programme régional sur les régions de Saint-Louis et de Matam.

Son objectif est simple : améliorer les conditions de scolarisation des enfants des écoles de la zone Nord du Sénégal par la réalisation d'un pack intégré comprenant :

- L'accès à une source d'eau potable,
- La réalisation de latrines,
- La réalisation d'une clôture grillagée avec haie vive,
- La mise en œuvre d'actions de sensibilisation sur l'hygiène de l'eau, l'assainissement, l'environnement.

Il s'agit de faire des écoles bénéficiaires des références des bonnes pratiques en matière d'hygiène et d'assainissement afin d'améliorer les conditions de scolarisation et les pratiques des enfants et de leurs parents. Ces actions ont également un impact important sur la santé des communautés locales.

Depuis 2007, 10307 élèves ont pu bénéficier du programme. 54 écoles ont été raccordées au réseau d'eau potable

Au niveau local, le programme est mis en œuvre en collaboration étroite avec les représentants de l'Education Nationale du Sénégal (les Inspections d'Académie au niveau régional et les Inspecteurs de l'Enseignement et de la Formation dans les départements), les enseignants et les services techniques comme les services d'hygiène, les services de l'environnement, les eaux et forêts, etc.

Afin que tous les bénéficiaires prennent le projet en main, les collectivités locales sont les maîtres d'ouvrages des projets. Pour chaque projet, un comité de suivi est mis en place. Il rassemble tous les acteurs et suit toutes les étapes de la réalisation.

Pour le volet « accompagnement » et les actions de sensibilisation, des outils (boîtes à images) et des guides de l'enseignant ont été réalisés avec les partenaires de l'éducation et les services techniques. Dans chaque école, des brigades d'hygiène et d'assainissement, des clubs « environnement » sont mis en place pour assurer le suivi et la pérennisation des interventions.



Exemple d'infrastructures réalisées dans une école : borne-fontaine, latrines, clôture

<u>Nombre d'élèves sensibilisés en 2012</u>		
Région de Saint-Louis		
Saint-Louis	Podor	Dagana
356	882	800
Région de Matam		
Matam	Ranéroou	Kanel
427	54	424
Total : 2 943		



Une journée de reboisement

L'Agence Française de Développement nous soutient !

Fin 2012, l'AFD nous a accordé **un soutien financier de 753 000€** sur 3 ans pour le PAEMS, programme mené au Sénégal et au Maroc. Ce soutien s'inscrit dans la durée : les accords sont signés pour 3 ans (2012-2015). Les nouveaux objectifs sont de couvrir plus de 100 écoles au Sénégal et au Maroc. Pour la première année, les objectifs sont de 22 écoles au Sénégal et 3 au Maroc.

Au Sénégal, le programme de l'AFD est venu renforcer le programme en cours avec les partenaires de la coopération décentralisée et l'Agence de l'Eau Nord Artois Picardie.

Nombre d'écoles ne disposant pas d'accès à l'eau en 2012

Région de Saint-Louis

Saint-Louis	Podor	Dagana
81 (63%)	163 (53%)	142 (59%)

Total : 386 (57%)

Région de Matam

Matam	Ranérou	Kanel
65 (34%)	73 (88%)	51 (39%)

Total : 189 sur 403 (47%)

Au Sénégal : Mise à jour des études à Saint-Louis et réalisation des études à Matam

Au Sénégal, une étude a été réalisée en 2009 sur l'ensemble de la Région de Saint-Louis pour référencer l'accès à l'eau dans toutes les écoles. Cette étude exhaustive est actuellement en cours de réactualisation avec nos partenaires sur ce projet, à savoir l'Agence Régionale de Développement (ARD) de Saint-Louis et l'Inspection d'Académie.

Début 2013, une étude similaire a été initiée par le Partenariat dans la Région de Matam. Sur la base d'un questionnaire détaillé, des enquêteurs se sont rendus dans toutes les écoles pour collecter des données sur l'accès à l'eau, à l'assainissement, pour constater les infrastructures présentes ou non, identifier les pratiques en matière d'hygiène et évaluer les besoins.

En parallèle, un travail de géo-référencement et de saisie a été mené conjointement avec l'ARD de Matam afin de créer une base de données et de permettre la réalisation d'une cartographie régionale sur l'accès à l'eau et à l'assainissement dans les écoles.

D'ici quelques semaines, le comité technique validera les résultats de l'étude qui pourront être diffusés à tous les partenaires et services techniques. Un comité régional de suivi sera mis en place. Il aura la responsabilité, sur la base de cette étude, de mieux coordonner et répartir les interventions pour permettre à la Région d'atteindre un taux de couverture de 100 % d'ici 4 à 5 ans.



Formation des enquêteurs de l'Etude à Matam

Au Maroc : une nouvelle équipe

Une nouvelle équipe a été récemment mise en place au Maroc. Les écoles d'intervention sont actuellement en cours d'identification, en concertation avec les autorités locales.

Comme au Sénégal, l'ensemble des partenaires techniques et institutionnels sont mobilisés pour la mise en œuvre des projets.

Séjour de l'Equipe Maroc au Sénégal

L'équipe Maroc a passé une dizaine de jours au Sénégal en mars pour visiter des réalisations sur le terrain et mieux se former à la méthodologie.

Ces échanges permettront d'harmoniser les interventions et de faciliter la concertation régulière pour la mise en œuvre du programme commun.

La parole à...

Abdoul Aziz Faye, enseignant détaché de l'Inspection d'Académie au sein du Partenariat à Matam

« Précédemment chef du bureau Qualité de l'Inspection d'Académie de Matam et coordinateur pédagogique des activités du Programme d'Amélioration de l'Offre Educative au Sénégal de 2002 à 2006, j'ai été détaché au Partenariat pour le bureau de Matam en tant que chargé de mission « sensibilisation » en 2010. Cela a été un tournant important dans ma vie professionnelle parce que le travail que je fais au Partenariat est en parfaite adéquation avec ma formation initiale.

En fait, le Partenariat m'offre un cadre idéal pour le prolongement de ma carrière professionnelle. A l'issue de toutes ces expériences, Le Partenariat est comme un don de Dieu pour mieux enrichir mon vécu professionnel.

Bravo au Partenariat pour sa démarche originale !

Bravo au Partenariat pour sa démarche inclusive !

Bravo au Partenariat pour sa démarche diversifiante et diversifiée !

Vive le Partenariat ! »

Abdoul Aziz Faye



Abdoul Aziz Faye

Journée Mondiale de l'eau : Inauguration des écoles de Ndiakhar et de Lampsar dans la Communauté Rurale de Gandon

A l'occasion de la Journée Mondiale de l'eau, le 22 mars, la Communauté Rurale de Gandon a inauguré les 2 écoles qui ont été réalisées dans le cadre du PAEMS : Lampsar et Ndiakhar Wolof.

Le PAEMS intervient depuis fin 2012 à Gandon dans le cadre d'un cofinancement entre le SICOVAL (Communauté d'Agglomération Sud Est Toulousain, partenaire de coopération décentralisée), la Communauté Rurale de Gandon et le PAEMS. A partir de 2013, la Communauté Rurale de Ndiébène Gandiole, voisine de Gandon et partenaire du SICOVAL, sera également bénéficiaire du programme. Le Centre de Gestion du Nord a également participé à la réalisation de l'école de Ndiakhar Wolof.



Inauguration de l'école de Lampsar : tribune officielle et levée de couleurs par les élèves



Nous remercions tous nos partenaires :



Contact Sénégal

Nicolas Dupuy
Email : plslouis@orange.sn
Tel : + 221 33 961 46 51

Contact Maroc

Gabriel Mouly
Email: gmouly@lepartenariat.org
Tel : + 212 6 36 06 25 36

Contact Siège

Simon Maréchal
Email : smarechal@lepartenariat.org
Tel : + 33 3 20 53 76 76